

UN NUEVO ROSTRO *DEPORTIVO*

CON LA CONSTRUCCIÓN DEL PARQUE DEPORTIVO DE PEÑALOLÉN, ESTE MUNICIPIO CULMINA UN CICLO DE OCHO AÑOS CARACTERIZADO POR EL INCENTIVO A LA PRÁCTICA DEL DEPORTE ENTRE SUS MÁS DE 200 MIL HABITANTES. LA NUEVA INICIATIVA ALBERGARÁ LAS PRUEBAS CICLÍSTICAS Y VÓLEIBOL PLAYA DE LOS PRÓXIMOS JUEGOS ODESUR 2014 QUE SE REALIZARÁN EN SANTIAGO.

Por Jorge Velasco C. Fotos Gentileza Municipalidad de Peñalolén





En el actual Parque de Peñalolén se construirá un gran centro deportivo que debería estar listo en el año 2014.

Chile será el organizador de los Juegos Sudamericanos ODESUR 2014. La instancia agrupa cada cuatro años a catorce países para disputar más de 30 disciplinas. Serán tres mil deportistas los que participarán y millones de personas las que apuntarán sus miradas a Santiago. Por eso, la apuesta de las autoridades en organizar un evento de primer nivel es alta. En este contexto, el Parque Deportivo Peñalolén –con un costo de US\$ 15 millones– será uno de los proyectos emblemáticos.

La iniciativa, explica Patricio Escobar, director de la Secretaría Comunal de Planificación (SECPLAC) de la comuna, nace desde la visión que el alcalde de Peñalolén, Claudio Orrego, tiene desde que asumió el cargo. “Queremos que ésta sea una comuna deportiva, que el deporte se practique en familia y, para eso, es necesario dotarla de una infraestructura adecuada”.

Con miras a los juegos, el Instituto Nacional del Deporte (IND) evaluó diferentes espacios en la Región Metropolitana para instalar un velódromo que cumpliera con las exigencias de una competencia de alto nivel. Fue así como el año pasado encontró una zona adecuada en el Parque de Peñalolén. Éste se había originado algunos años antes, a partir de una gran toma ubicada entre la calle José Arrieta y Avenida Tobalaba. Los pobladores fueron reinstalados en viviendas sociales y se levantó, a partir de 2005, un parque de 24 hectáreas, con áreas verdes y lugares que permitieron realizar deporte. De esta manera, en noviembre de 2011 se firmó un convenio amplio de colaboración entre el IND, la Corporación Juegos Odesur 2014 y la Municipalidad de Peñalolén. De acuerdo al documento, el IND financia el diseño y la construcción de la infraestructura, mientras el municipio se encarga de ejecutar y fiscalizar las obras.

UN PARQUE MULTIDISCIPLINARIO —

Con el Parque Deportivo Peñalolén se buscará mantener y mejorar las áreas verdes de la comuna. Actualmente, en el Parque Peñalolén existe un sector consolidado de nueve hectáreas, donde no sólo hay ve-

getación, sino también un proyecto de reciclaje, iniciativas piloto agrícolas, un plan de forestación, máquinas de ejercicio al aire libre, mobiliario infantil, un pequeño sendero y una laguna.

Para la municipalidad era primordial consolidar lo que ya se había hecho, construir infraestructura deportiva de calidad y llevar a cabo otras instancias culturales y recreativas. Por ello, se va a ejecutar –en forma anexa al proyecto ODESUR– un Centro Ceremonial de Pueblos Originarios, que está terminando su etapa de diseño arquitectónico. Tendrá una extensión de 46 mil metros cuadrados y albergará muestras culturales, exposiciones artísticas y manifestaciones que permitan comprender mejor a los pueblos originarios. Junto con él, habrá un Eco Parque con cerca de 20 mil metros cuadrados. En este sector trabajarán en conjunto la Municipalidad de Peñalolén y la Universidad Adolfo Ibáñez, para crear un centro educacional y un laboratorio abierto a la comunidad, que permita entender los distintos procesos que apoyen el cuidado del medio ambiente.

Pero el gran proyecto a futuro es el Parque Deportivo. Para los juegos no sólo se dispondrá aquí de un velódromo de alto

“QUEREMOS QUE ESTA SEA una comuna deportiva, que el deporte se practique en familia y, para eso, es necesario dotarla de una infraestructura adecuada”, dice Patricio Escobar, director de la Secretaría Comunal de Planificación de la comuna.



nivel. Habrá, además, una cancha de vóleybol playa y una pista de motocross (BMX). A cambio de ellos, la municipalidad de Peñalolén pidió infraestructura en compensación. Por eso habrá otras obras adicionales.

“La lógica es qué gana la comunidad de Peñalolén con este proyecto”, dice Patricio Escobar. Es por ello que, en síntesis, se construirán siete: el velódromo más moderno de Sudamérica y una pista para ciclismo BMX (ambos tendrán homologación de la Unión Ciclista Internacional y podrán albergar competencias de primer nivel), cancha de tiro al arco, dos canchas de vóleybol playa y un skate park. Para una segunda etapa se prevé la construcción de una cancha de béisbol. Adicionalmente, se realizará un circuito de trote de 4,5 kilómetros y obras de paisajismo. Toda la infraestructura deportiva alcanzará el 21 % del parque.

EL VELÓDROMO MÁS MODERNO —

Sin duda, el proyecto estrella del nuevo parque deportivo será el velódromo. Y es que, dado que el que está instalado en el Estadio Nacional no cumple con los requisitos

de la Federación Internacional de Ciclismo Pista, se debe hacer uno nuevo. Este tendrá un óvalo construido en madera, albergará una capacidad para tres mil espectadores y estará techado y cerrado perimetralmente. Ocupará un área de 10.383 metros cuadrados y tendrá una cubierta de tenso estructura que abarque la totalidad del recinto. Esta será semi translúcida, lo que permitirá utilizar un gran porcentaje de la luz natural, evitando el encandilamiento de los usuarios, y otorgará un buen confort térmico. La estructura soportante, en tanto, estará constituida por machones de hormigón armado y cerchas de acero que conformarán una gran cubierta.

Las obras del velódromo demorarán un año en estar concluidas. Actualmente, se está haciendo el primer movimiento de tierra. A fines de mayo se comenzará la construcción del skate park, que demorará entre tres y cuatro meses en finalizarse. La pista de BMX se culminaría a fines de 2012 (tiene 90 días de ejecución) y la construcción de cancha de tiro al arco se iniciaría este año.

Las obras tendrán en consideración

un diseño ecológico. Si bien los detalles de cada proyecto todavía no están definidos, lo que se sabe es que en su diseño se tomarán todos los recaudos necesarios para hacer una infraestructura amigable y que cumpla con los fines para los cuales fue establecida. “Todo tiene un mínimo de tratamiento técnico en función del deporte que se va a practicar”, dice Patricio Escobar. Por eso, cada una está a cargo de oficinas de arquitectura especialistas en las diversas materias. El diseño del velódromo, que aun no culmina, está siendo desarrollado por Iglesias Prat Arquitectos. Y el circuito de BMX contó con la asesoría de un experto norteamericano en la materia. Para el skate park –que será de hormigón– se consultó con jóvenes conocedores de esta disciplina. Y el paisajismo, que está recién comenzando a diseñarse, contará con la asesoría del Parque Metropolitano.

Si bien todavía no se han adjudicado las empresas constructoras, el objetivo es que las obras –a excepción del recinto para béisbol– estén concluidas a fines del primer semestre de 2013.